
灰色的三角形物体出现在地球上空

时，所有地球人都觉得好奇，但没人预感

到危险的来临。很多人以为那是哪家跨

国科技公司发明的新产品，也有人猜想是

哪个国家的最新太空飞行器。

然而，没有一个国家和企业出来承认

这个物体的归属，人们陷入困惑。

正当人们打算派出飞船前去接触侦

察时，奇怪的声音在地球各个角落响起。

声音不大也不小，就像有人在耳边说话，

清晰无比，但看不到任何喇叭或扩音器的

存在。

那个声音说：“地球人，你们好。我是

来自宇宙深处的宇宙战士，前来征服你们

的星球，只要你们乖乖听话，我们可以和

平相处。”

征服者？宇宙战士？外星人？地球

人沸腾了，联合国紧急召开会议，所有大

国的航空武器都瞄准了三角体，只待一声

令下，就发起进攻。

“用一句地球人的俗话，你们是不见棺

材不落泪。”宇宙战士察觉到地球人的举

动，威胁道，“得让你们见识下我的实力。”

从三角体下方发射出一束强光，射向

火星的方向。一阵耀眼的光芒过后，火星

消失了，被强光击得粉碎。

地球人吓坏了，不敢轻举妄动。

“我们彼此就不可以当朋友，平等对

话吗？”地球代表战战兢兢地问宇宙战士。

“哈！”宇宙战士冷笑一声，语气里满

是嘲讽，答道，“平等？你们和蚂蚁会平等

对话吗？实话告诉你们，我们根本就不在

一个等级上，我们毁灭地球，就跟你们踩

死蚂蚁一样。现在之所以没有动手，是因

为我需要你们充当劳动力，提供我们想要

的元素。”

“元素？”

“对，叫能源也可以。”宇宙战士继续说

道，“地球上的元素很丰富。山川湖海、树

木矿场等，甚至你们人类，都是我们想要的

元素。从今天开始，你们就要准备我想要

的元素，定期上供……”

人类无法正面对抗，只好接受宇宙战

士开出的条件。

每个月底，宇宙战士会带着硕大的

飞行器出现在地月轨道。联合国的航

空运输队就会把准备好的各种“元素”

装载到飞行器的机舱内。这种状态延

续了一个世纪。

在这一百年里，一部分不愿屈服的人

类暗地里做过各种尝试。他们把定时炸

弹混在货物里，或是将地球上的致命病毒

携带到飞行器上，企图感染宇宙战士，实

现反制。可没有任何效果，炸弹和病毒都

被宇宙战士识破。

“在绝对的力量面前，你们的一切尝

试都是徒劳。”宇宙战士嘲讽道。又一束

强光，地球上最高的喜马拉雅山瞬间开了

个洞。这下，人类彻底老实了，至少表面

看上去是那样，不再有反抗活动。

其实只要按时提供元素能源，宇宙战

士不会干涉人类任何活动。人们只是生活

得比以往要忙碌一些，并没有太大的痛苦。

又一个世纪过去。再过几天，宇宙战

士的飞行器会再次来到地球。所有人类

更加紧张忙碌准备着。

所有工作准备妥当，联合国领袖一声

令下，地面开始发出轻微的震动。隐匿在

地球各个角落的宇宙飞船徐徐升空，飞出

大气层后，飞船四散开，朝着不同的方向

前进。飞船带走了地球上所有的人类。

人类决定放弃地球，不再受宇宙战士的奴

役。为此，人类筹备了一百年。而且，为

避免宇宙战士的追击，飞船如天女散花，

各自分开，去寻找新家园。

“惹不起，我们躲得起。”藏身飞船里

的人类喊道，认为他们的计划成功了。

躲在月球背后的宇宙战士冷静地看

着眼前发生的一切，没有现身拦截，也没

有生气。相反，他有点开心，按下了控制

台上的通讯器。

“报告总部。‘宇宙战士计划’实施成

功。所有的地球祖先已经出发，离开地球

舒适区，去开发未来的新家园，避免了资

源争夺发生的内战，也让地球免去进一步

污染和毁灭。任务圆满结束，申请进行时

空跳跃，回到总部。”宇宙战士汇报道。

（作者系中国作家协会会员）

宇宙战士计划
□ 黄超鹏
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回归科幻的初心
□ 郑 军

如果用一句话概括我的科幻之路，

那就是 45 年的科幻迷，25 年的科幻作

家，中国科幻的亲历者。

八十年代的科幻迷

大概是1979年，我在《科学画报》上

读到一篇名为《柏拉图式人》的科幻小

说，讲的是在遥远的外星考察站里，一

个宇航员和机器人助手之间的冲突。

从此，我就成了科幻迷。

初中阶段，我只选科幻小说当课外

书，特别是日本科幻协会主编的《世界

科幻著名选介》。我最初对科幻的了

解，不少源自于此，例如经典科幻作家

与作品，以及雨果奖。

至于科幻影视，我当时看过美国的

《未来世界》、中国香港的《生死搏斗》和

日本的《铁臂阿童木》。十几岁的我，接

触到了世界科幻顶流。

20 世纪 80 年代的科幻迷，有以下

特点：

首先是接触的科幻作品比较全

面。当时，来自美国、苏联、日本和欧洲

等海外科幻作品，都有几十万的销量。

苏联的《太空神曲》，日本的《明斯克号

出击》，当时在中国影响广泛。

其次，当时还没有“饭圈”行为，也

没有科幻迷组织。大家就是单纯看小

说，经常只记得内容，不记得作者。

更重要的是，当时的科幻积极向

上。虽然内容不乏正邪大战，但未来总

是光明的，追求进步、提倡科学、相信未

来会更好是那时期科幻作品的主旋

律。至于资源危机、生态失衡、地球毁

灭之类的故事，当时基本看不到。当

然，这是那个时代的写照，也体现于同

一时期的诗歌、散文和流行歌曲当中。

开始艰难探索

1996年的某天，我在河北工业大学

旁听吴岩老师的科幻讲座。后来又受

到他的邀请，到北师大英东楼参加科幻

迷的聚会。自此，我开始接触现实中的

科幻圈。

日本学者武田雅哉和林久之在《中

国科学幻想文学史》里提到“九十年代

中国第一次正规科幻迷活动”，正是我

参加的那次。

此后，我开始努力写作，渴望早日

成为科幻作家。我上来就写科幻剧本，

写十几万字的长篇科幻，都是当时很难

发表的。剧本后来被我遗失了，那部长

篇科幻我一直保存着，并反复改写，今

年上半年才完成全稿。

写什么才容易发表？为了找捷径，

我不断阅读当时的国内科幻小说，发现

它们已经不是我当年看过的那种科

幻。到底有哪些不同，我一时说不清

楚，只觉得里面有很多套路。1997 年，

《科幻世界》上发表了我的创作感想。

我在文章里声明，自己不会写“外星人

入侵”“机器人造反”和“时间旅行”这老

三样。

不写这些又该写什么？我试投了

很多稿子，最快时一个月一篇。直到

1997年10月，《科幻大王》终于发表了我

的处女作《资产评估》，内容设想了类似

今天的“信用分”评级机制。第二年我

又发表了《青色》，其中的科幻设定类似

于“大数据”。

找到创作方向

当时的科幻流行宏大概念和架空

背景，我也未能免俗。作为从1981年就

接触《星球大战》的迷友，我觉得1999年

那版《幽灵的威胁》故事编得差，就动笔

写了一本《星战后传》，很快便被收录到

一套科幻小说集子里出版。受此鼓励，

我“凑齐”一套《星战后传三部曲》，2012

年统一出版。

不过我后来发现，前沿科技才是我

关注的点。2000年，互联网刚进入中国

不久，我还没条件上网，便从科技报刊

上寻找相关报道，并写了一本《网魔》，

不仅立刻就被出版，还两次卖出影视改

编权。

我逐渐发现，以现实为背景，写真

实的科学突破、设想科技对人类生活影

响的作品，虽然可能在科幻圈里不讨

好，但在社会上容易引起关注。于是我

就沿着这条路一直写下去。

例如《网魔》，它以科研伦理为主

线，虚构出高科技犯罪侦查局等。十几

年后，我综合发表过的中长篇作品，扩

展成《临界》系列，这是我的第一套个人

系列作品。

融合科幻的身与魂

我把幼年时期看过的科幻作品称

为第一代科幻，例如法国的凡尔纳、英

国的威尔斯、后来美国的阿西莫夫和英

国的克拉克，苏联的别利亚耶夫，日本

的小松左京和星新一，中国的郑文光和

叶永烈等人的作品。这些作品在科学

立场，以积极态度构想人类的未来，有

灵魂，但因为刚起步，文学性不足。

从 20 世纪 60 年代西方“新浪潮运

动”开始，加之受奇幻文学、悲观未来学

的影响，第一代科幻逐渐变成第二代科

幻，突出文艺性与艺术表现能力，但是

告别了科学，对未来充满悲观态度。

概括地说，第二代科幻有更好的

“身体”，但却失去了“灵魂”，也不再受

公众关注。

如今，科幻圈的人总觉得破不了

圈，其实是被创作理念所约束。我认

为，只有把第一代科幻的“灵魂”找回

来，辅之以当代科幻的艺术表现能力，

才能创作出更好的、能破圈的科幻。

这是我近几年才悟出的道理，从

此，我的创作都遵循这个方向。目前已

出版的新作只有《科学少年三部曲》，虽

然写得不是很满意，但我会沿着这条路

走下去。

郑 军 科 幻

作家，中国投资协

会投资信息专委

会科幻产业办公

室首席顾问。
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